

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número sueldo . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la mañana hasta las 10 de la noche.
Administración: desde las 7 mañana á las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Hefinas: Conqulstador, 30

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Telas para calcar

La fábrica de hilados y tejidos de A Sedó y Compañía, de Barcelona, ha introducido en España la fabricación de telas para calcar y las ofrece al público á los siguientes precios:

Ancho 75 otros; pieza 20 m.	35 ptas.
> 95 > > > > 40 >	
> 100 > > > > 50 >	
> 110 > > > > 56 >	
> 137 > > > > 60 >	

Habiendo adquirido el depósito en Mallorca la casa Amengual y Muntaner—Cadena, 2—ofrece dichas telas á los mismos precios que las vende la fábrica en Barcelona.

La cuestion de Cuba

I
Calmada la sobreexcitación de los ánimos—decíamos el 15 de Agosto de 1869— que produjo el levantamiento de partidas carlistas en la Mancha y en otras provincias, la prensa ha vuelto los ojos á la situación de nuestras Antillas que nada ha perdido de su primitiva gravedad. Y decimos que nada ha perdido de su gravedad, no porque la insurrección no esté aun completamente sofocada, no porque dudemos que se la pueda dominar en un periodo mas ó menos largo, sino porque las proporciones que ha tomado y su larga duración nos revelan que las relaciones de la metrópoli con aquellas colonias han de cambiar esencialmente.

No nos hagamos ilusiones; no caigamos en el error de creer que bastaría para extinguir todo espíritu de rebelion modificar nuestra leyes coloniales, asimilar aquellas provincias á las españolas del continente europeo y gobernarlas unas y otras con un régimen liberal. Los que no conocen el estado social de aquellas Antillas; los que viven de abstracciones y se alimentan de teorías puras, pueden abrigar esta engañosa esperanza, esperanza sugerida quizás por los mismos criollos que trabajan por la separacion. Los que conocen aquel país los que conocen la historia de las colonias, los hombres prácticos, saben que en el fondo de todas esas insurrecciones, de esas quejas, de todos esos clamores, se agitan una cuestion de raza que se traduce por una incompatibilidad de ideas, de costumbres, de temperamentos y hasta de instintos; y esa incompatibilidad no se resuelve con un cambio de régimen político-administrativo. — Basta fijar un poco la atencion en los hechos para comprender que esta conclusion es absolutamente lógica.


Las antillas han estado mal gobernadas; pero, ¿ha estado mejor gobernado el resto de los dominios españoles? No solamente no fué así, sino que en algunas épocas se ha gozado allí de mayor libertad práctica que en las provincias del continente.

Las Antillas fueron mal administradas; su administración estuvo en manos corrompida; pero bajo este punto de vista ¿ghemos sido nosotros dignos de envidia por parte de nuestros hermanos de Ultramar?

Las colonias han estado sujetas á leyes especiales; pero estas leyes ¿no fueron comunes á criollos y á peninsulares?

Si éstas fueran, como algunos pretenden, las verdaderas causas de defahección de los cubanos, las insurrecciones de allí no debieran haber tenido otro carácter, que el que tuvieron en la Península: debían haberse limitado á lograr un cambio en las instituciones, un cambio en los gobernantes; no obstante, allí siempre han tendido á una separación, á un cambio de nacionalidad. Si éstas fueran las quejas de los cubanos, su antipatía se limitaría al gobierno que las gobernaba y administraba contra su gusto, que les perjudicaba en sus intereses; y lejos de ser así, han alimentado y alimentan un odio inextinguible contra sus hermanos y compañeros de infortunio, contra los que como ellos fueron víctimas de los malos gobernantes y de las malas instituciones.

Cuanto conocen nuestras Antillas saben perfectamente que los hijos de los peninsulares, con raras excepciones, si es que estas excepciones existen, ahogando en un pecho los más



LA SEÑORA

Doña Catalina Tomás Canals y Rosselló

Viuda de don Antonio María Sbert

Falleció ayer á las siete de la mañana después de recibidos los Santos Sacramentos

* E. P. D. *

Sus hijos (presente y ausente) hijas, hijos, é hija políticos, nietos (presentes y ausentes) nietas, sobrinos, sobrinas y demás parientes, suplican á sus amigos que encomienden á Dios el alma de la finada y se sirvan asistir al funeral que se dirá hoy á las 11 de la mañana en la Iglesia Parroquial de San Jaime.

No se invita particularmente.

El Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis concede 40 días de indulgencia á todos los que asistan al rosario y funeral mencionados, ofrezcan alguna comunión ó practiquen algún acto piadoso en sufragio del alma de la difunta.

tiernos y naturales sentimientos, odian á su mismo padre desde la niñez; y, no obstante; ni ellos conocen las leyes que rigen aquel país, ni caso de conocerlas podrían atribuir las al autor de sus días, ni éste es responsable de la mala administración, que al padre perjudicaba y no al hijo. Ante estos hechos ¿qué valen las teorías?

Si exagerar la influencia de los climas, hemos de reconocer que el clima de los trópicos y los cruzamientos con la raza africana más ó menos pura han producido una nueva raza distinta de la nuestra, que nos rechaza y nos odia. No se comprende la razon de este odio de que la historia nos presenta sin explicarlos filosóficamente, tantos ejemplos; es lamentable que ese odio exista; pero la buena política aconseja aceptar los hechos como son y sacar de ellos el mejor partido posible.

Dados estos antecedentes, ¿cuál debe ser la política del gobierno español relativamente á nuestros Antillas? Ante todo y sin vacilación de ningún género importa dominar la rebelion, reprimirla y castigar á los asesinos, ladrones é incendiarios que nos hacen una guerra de salvajes. Esta conducta la aconsejan á una, nuestra dignidad, nuestra honra nacional, los fueros de la humanidad y nuestros intereses para lo porvenir. Mientras subsista un rebelde con las armas en la mano, la concesión más razonable tendría apariencias de debilidad é imposibilitaría cualquier proyecto de arreglo decoroso para España y daría quizás nuevo pábulo á la guerra civil. Digalo sino el ensayo que hizo el gobierno en las instrucciones que confió al general Dulce.

Dominada la insurrección, quedan cuatro caminos que seguir:

Conservar las Antillas como país conquistado.

Considerarlas en lo político, en lo administrativo y en lo civil como las demás provincias de España.

Concederles la independencia.

Cederlas á los Estados Unidos.

El primero de estos sistemas está ya desacreditado y por lo tanto no hay que pensar en continuarlo.

El segundo, no sería sino dar medio á los criollos para que nos arrojaran de allí ignominiosamente en un plazo muy breve.

El tercero sería abandonar á los peninsulares al odio de los criollos y condenar á éstos á que en poco tiempo se vieran reducidos á la triste condición de los mejicanos, ó á que la raza de color hiciera con ellos lo que hizo con los blancos en Haiti.

A nuestro juicio no nos queda más recurso que entablar negociaciones con los Estados Unidos para cederles nuestras Antillas.

Una persona muy competente en esta materia por haber estudiado la cuestion sobre el terreno, don Gaspar Roig, publicó hace poco en la *Crónica de Cataluña* un artículo en el cual lle-

ga á la misma conclusión que nosotros. Para ceder la isla de Cuba á los Estados Unidos en absoluto ó á título de protectorado, el señor Roig propone las siguientes condiciones:

España pide, en compensación del reconocimiento é independencia de la isla de Cuba, que todos los españoles, sus intereses y propiedades, sean respetados y garantidos como nacionales.

Que la bandera española, en los puertos de la isla de Cuba, sea reconocida como bandera nacional, y admitidos con iguales condiciones todos los productos de la Península, conducidos en bandera española.

Que los Estados Unidos, en justa compensación que España hace á estos Estados de sus derechos sobre la isla de Cuba, admitan en sus puertos los buques españoles y los traen para todos los efectos mercantiles como nacionales.

Que los Estados Unidos admitan igualmente en sus puertos (y éste es un punto capital) los vinos, aceites, etc., etc., españoles, con bandera española, como producto nacional.

Que los Estados Unidos abonen á España una indemnización pecuniaria ó mejor, que se hagan cargo del todo ó parte de la Deuda española.

La primera de estas cinco bases es la más importante y la que nos inclina principalmente á preferir la anexión á la independencia de las Antillas. Un tratado con los cubanos sería infringido al poco tiempo y nos obligaría á una guerra desastrosa para nosotros; un tratado con los Estados Unidos sería una garantía formal para los españoles peninsulares que residen en aquellas islas.

Las bases 2.ª, 3.ª y 4.ª se pueden reducir á una sola, que es la 4.ª desde el momento que las Antillas formen parte de los Estados Unidos; pero dudamos mucho que, sin reciprocidad, la república norteamericana acepte esta condición. Lo que indudablemente nos concedería es que España quedara igualada, en sus relaciones comerciales, con la nación más favorecida.

La 5.ª base, que trata de la indemnización, debería comprender la parte de la deuda nacional que corresponde á las Antillas, y el valor de las fortificaciones, edificios, fincas y rentas del Estado.

El señor Roig, después de enunciadas las bases que hemos copiado dice así:

«Como comprenderá el que nos lea, no abrigamos la pretensión de dar como un trabajo acabado el proyecto que trascrimos en las anteriores líneas; lo damos á la publicidad como un punto de partida ó como estudio para hombres de más talla que nosotros; pero, no titubeamos en declararlos completamente convencidos de que para el tranquilo porvenir de la Península en el otro lado de los mares y para afianzar y conservar prosperando los múltiples intereses españoles, tanto terrestres como maríti-

mos, que en esta cuestion se atraviesan, conviene cambiar completamente el modo de ser existente entre Cuba y España, en el modo que hemos indicado, y sobre todo fijarse preferentemente en la realización de un ventajoso tratado de comercio con la Unión americana, el cual nos reportaría indudablemente más positivas ventajas que el regateo de un precio más ó menos crecido en dinero. Y, por último, aconsejamos á nuestros paisanos que se dejen de soñar en la perpetua dominación de la grande Antilla, porque esto es imposible y nos traería grandes calamidades.

Por nuestra parte hacemos la misma declaración y deseamos ardientemente y con toda sinceridad; que personas más competentes que nosotros en materia tan trascendental busquen y hallen la mejor solución á este difícil problema.

J. MAÑÉ Y FLAQUER
(De El Diario de Barcelona)

Conjuración militar

Los generales comprometidos.—Nuevos detalles.

Paris 14.—*Le Temps* dice que el ministro de la Guerra desmiente formalmente el rumor de un complot militar.

Desmiente tambien que el general Chancine se propusiera salir de Paris el sábado.

No se iba hacer semejante cosa por cuanto ese día tiene que asistir á un Consejo de ministros.

Le Temps añade que respecto á los telegramas que dicen no dejaban lugar á dudas sobre las intenciones de un general, lo más probable es que se las hay dado una mala interpretación.

Esos despachos se referian á los movimientos de tropas con motivo de las huelgas.

No queda nada en pié de esos extraños rumores, que no se habrían producido sin la inquietud causada en provincias, sobre todo por el movimiento de tropas y por el sentimiento de malestar que inspiran más cada día las penosas circunstancias por que atravesamos.

La Liberté pretende que los generales comprometidos en la conspiración eran Boisdeffre, Pellieux y Zurlinden; pero que el ministro de la Guerra, general Chanoine, no quiere tomar medidas de rigor, para no dar alientos á los que pretenden inutilizar al ejército.

El periódico *La Patrie* cultivador del sensacionalismo inverosímil, afirma seriamente que el complot orleanista se venia tramando en el hotel Ritz (presuntamente en el que habitaba el señor Abarzuza), siendo los organizadores un ex embajador y ex-prefecto de Paris—sin duda M. Andrieux, ó acaso M. Lozé;—una cantante célebre;—alude á la Melba, amante que ha sido del duque de Manchester, hijo

de la riquísima cubana Consuelo Iz-naga.

El duque de Manchester es un joven de veinte años de edad, *gentleman* distinguido, que jamás se han metido en política.

Esta invención no ha merecido ni los honores de los comentarios públicos.

Paris 14.—Los rumores de complot militar continúan á la orden del día; pero sin que ningun hecho haya venido á confirmarlos.

En el ministerio de la Guerra, según los periódicos *Le Temps* y *La Liberté*, se desautorizan formalmente todas las versiones referentes al particular, y acogidas en los últimos días por varios periódicos.

En el ministerio del Interior se observa un mutismo absoluto sobre el asunto.

En círculos políticos se insiste en que dos altas personalidades han indicado al jefe del ministerio los trabajos de conjuración hechos por dos generales comprometidos en la causa del príncipe Victor.

Otros rumores sostienen que se trata pura y simplemente de quejas expresadas por algunos generales en su correspondencia particular, por los ataques de que viene siendo objeto, de algún tiempo á esta parte, el ejército francés.

Los cereales en el extranjero

La situación del mercado de cereales en Nueva York ha mejorado durante la semana, pues si bien en principio se presentó muy fluctuante y con tendencia á la baja, después se reanimaron los precios por la activa demanda para la exportación é importantes ventas locales, cerrando firme y en alza los trigos y con mejora de 1/4 á 1/2 de centavo por bushel el maíz.

La cotización queda para los trigos rojo á 0'72 5/8 dollars; id. Nortes de primera á 0'71 1/8; maíz 0'34 1/2; id. Nuevo Oeste á 0'35 1/2 por bushel.

En Chicago mejoró también la tendencia del mercado en estos últimos días, pagándose el trigo á 0'61 5/8 dollars bushel y el maíz después de abrir firme por temores de que resulte escasa la cosecha, cierra á 0'29 1/8 dollars bushel.

En Londres se han mantenido los trigos ingleses con precios sostenidos en las clases superiores, ofreciendo en cambio baja notable las extranjeras.

La cebada firme y con marcada alza, lo propio que el maíz. Se cotizan los trigos ingleses de 28 5/8 á 31 1/4 chelines las 504 libras y los extranjeros de 30 1/4 á 33 1/8 las 496 libras según clase.

El mercado de Liverpool encalmado y sin variar los precios para los trigos blancos disponibles, siendo limitadas las operaciones en los rojos que marcan baja de 1 á 2 peniques por cental.

La cebada no acusa cambio sensible en los precios y el maíz goza buena demanda y cierra en alza de 1/2 penique por cental para los americanos mezclados.

En Paris se mantuvo el mercado de trigos con tendencia floja al principio la semana, pero después recobró mayor firmeza ganando los precios 0'20 francos por 100 kilos. El centeno sigue estacionado y sin variación sensible, rigiendo las siguientes cotizaciones:

Trigo de 21'25 á 21'50 francos los 100 kilos sin precisar clases; cebada de 17'50 á 18'00 centeno 13'50 á 14; avena 16 á 16'50 y maíz de 13'50 á 14'50.

Los precios corrientes en el mercado de Marsella son: Trigo Tuzelle, de 22'50 á 24'75 francos, id. Ghirka de 22'50 á 23'75, cebada de Rusia á 10, avena de 11'25 á 14'25 según clase y maíz de 9'25 á 10'75 los 100 kilos.

En Amsterdam flojeó la cotización de los trigos al principio la semana, manteniéndose después estacionario para cerrar con pérdida de 2 florines los 2'400 kilogramos, ó sea á 176 florines los 2.400 kilogramos. El centeno se mantuvo firme, cotizándose á 133 florines.

La cuestión de Fashoda

La cuestión de Fashoda, aunque no ha llegado todavía, ni llegará probablemente nunca, á aquel grado de tensión que haga inevitable un conflicto entre Francia é Inglaterra, no puede desconocerse que está pasando por una verdadera crisis.

La opinión pública está muy lejos de aquietarse; continúa agitadísima y continúa pidiendo á su gobierno mucha energía hasta haber hecho que los franceses abandonen completamente Fashoda. Y aunque puede creerse que en lo que ha dicho ha de haber entrado por algo su carácter de adversario del gobierno, no ha dejado de causar en su país cierta impresión la afirmación hecha por lord Rosebery en su último discurso. Además, y esto es lo que da esa nota aguda á la cuestión, el gobierno británico acaba de publicar el *Libro Azul* con todos los documentos que se refieren á este asunto.

No hay duda de que la publicación de esos documentos constituye un verdadero acto diplomático, y así considerada la cosa, la impresión que causa la lectura de ese *Libro* es la de que el gobierno de la reina no quiere admitir, bajo ningún pretexto, que sea legal la toma de posesión de Fashoda por los franceses, como tampoco la de ningún territorio comprendido en la orilla izquierda del Alto Nilo. El gobierno de Londres no admite ni siquiera discusión acerca de si los derechos que Inglaterra invoca en nombre de Egipto están bien fundados ó no, ni si puede ó no ser aplicado en el caso presente el principio del *primus occupans*.

En el *Libro Azul* publicado ahora por el gobierno inglés hay un telegrama del marqués de Salisbury, fechado el 9 del pasado Septiembre, informando al gobierno francés de que «a consecuencia de la toma de Khartoum, el gobierno británico y el gobierno egipcio, vienen á ser, por derecho de conquista, los dueños de todos los territorios que hayan pertenecido al Califato. Tres días más tarde, el gobierno francés contestaba que la expresión «territorios que hayan pertenecido al Califato» era demasiado vaga, y que, además, el Sudán ha dejado de pertenecer durante largos años al Egipto, por lo cual no pueden invocarse los derechos de éste, que quedaron destruidos con la dominación de los derribes. El gobierno de Londres replicó que de ningún modo podía compararse esa opinión, y que si después de la derrota de Gordon, el Sudán fué sometido por las Kalifas, por derecho de conquista debe revertir á potencia que ha vencido á esos mismos Kalifas.

Esto quiere decir, con toda claridad, que Inglaterra no admite sobre este punto la menor discusión, y que el comandante Marchand había hecho muy mal de entrar en Fashoda, pues ya con anterioridad había hecho valer Inglaterra sus derechos sobre aquellos territorios.

En la comunicación remitida por el general Kitchener á su gobierno, y que también contiene el *Libro Azul*, se leen las siguientes palabras:

«He protestado con toda energía contra la ocupación de Fashoda y la erección de la bandera francesa en territorios del Jefe. Marchand me contestó que había recibido de su gobierno órdenes precisas para la ocupación de Fashoda, y que no podía retirarse sin que desde París se le ordenase. Entonces le pregunté si en presencia de fuerzas superiores se hallaba dispuesto á no permitir la erección de la bandera egipcia. Vaciló unos momentos y dijo después que no podía oponerse á ello. A poca distancia de la bandera francesa fué desplegada en un pequeño fuerte que domina el único camino que conduce al interior de la posesión francesa, la cual, por la parte Norte, se halla completamente rodeada por pantanos infranqueables.»

De manera que, si bien los franceses continúan todavía en su posesión de Fashoda, puede decirse que son verdaderos prisioneros de las tropas anglo-egipcias. Esto, unido á la firme voluntad de Inglaterra por reivindicar sus derechos y los del Jefe sobre aquel territorio, da la impresión de que este asunto se resolverá al fin en perjuicio de las pretensiones de Francia.

Nuevos mercados

Producida por los resultados de la guerra una alteración importante en nuestra corriente comercial, preciso es buscar países consumidores de los productos que hasta ahora tenían co-

locación en las posesiones ultramarinas.

A esta necesidad responden los trabajos que en el ministerio de Estado se practican, y como prueba de los cuales damos, reducido, el informe del consul español en Montevideo:

«Los artículos de punto de las fábricas de Cataluña pueden venderse en Montevideo con la misma preferencia que los ingleses, si el fabricante los prepara y presenta como éstos. Un trozo de cinta de seda en una camiseta de lana ó de algodón, y un pespunte de hilo de color en un calzoncillo, bien poco aumentan su precio, en cambio facilitan la venta del artículo.»

La fabricación de paños y casimires tiene aquí un gran centro consumidor, siempre que los gustos y precios sean aceptables. Si los fabricantes de Tarrasa, Sabadell y Alcoy estudian este mercado, abrigo la seguridad de que en poco tiempo harán la competencia á los de Inglaterra, Francia y Alemania, que son los que la surten. Lo propio digo de los estampados y retortas de Barcelona, Igualada y Manresa.

También sería altamente favorable para los intereses españoles en el Rio de la Plata el establecimiento en Montevideo de una Exposición permanente de artículos españoles que, bien montada y atendida, podría ser, y sería, poderoso auxilio del desarrollo de nuestro comercio en estos países, sirviendo, además, para vigorizar las simpatías que en el Uruguay se sienten por España.»

Bueno será que los industriales españoles no lo dejen solo á la iniciativa oficial, y que aprovechando la creación de agregados comerciales en la Argentina, Chile, Brasil, Uruguay, Méjico y Centro América, procuran, y nombrando representantes, ya remitiendo muestras y catálogos, anuncios y notas de precios, que se conozcan los artículos de la producción nacional.

Nueva ópera de Mascagni

«Guillaume Rattcliff»

El célebre compositor Mascagni ha dado nuevas pruebas de su inspiración musical.

En Turín se ha estrenado recientemente «Guillaume Rattcliff», que viene á afianzar la justa fama de que goza el autor de «Cavalleria rusticana».

En los últimos tiempos ha sido Mascagni el compositor más admirado por el público en general y más discutido por los críticos musicales, que supunan que toda su inspiración la habla derrochado en «Cavalleria», que se ha aplaudido en el mundo entero.

Aunque el éxito que con la nueva producción ha obtenido no es tan grande como el de su primera ópera, sin embargo, los inteligentes en el arte dicen que el estilo del joven compositor ha ganado mucho, sus ideas han tomado más vuelo y su temperamento de compositor dramático se afirma con una autoridad y una potencia de ejecución del que sólo daba ligera idea su primer triunfo.

A pesar de esto, hay en «Rattcliff» algunas desigualdades, porque lo largo de algunos pasajes puede cansar al público, á pesar de los magníficos efectos orquestales; hay trozos vulgares y débiles; pero un soplo de inspiración y de genio dramático compensa todas esas deficiencias.

Algunas partes de la ópera revelan un gran maestro. El cuarto acto, sobre todo, es de una belleza sorprendente; una intensidad de emoción, un presentimiento de la fatalidad y una llama de inspiración y de terror verdaderamente sublimes animan todo este acto, así como el final del cuadro tercero.

El articulista de quien tomamos estos ligeros apuntes de la nueva ópera de Mascagni, termina diciendo:

«El hombre que ha escrito ese último acto está por encima de todas las envidias y de todos los ataques; su talento no solamente puede legitimar las más risueñas esperanzas, sino que se ha manifestado ya en una de las más poderosas creaciones de que puede enorgullecerse el drama lírico contemporáneo.»

La obra, termina diciendo, no tendrá el éxito de «Cavalleria rusticana» pero esto hay que atribuirlo al poema verdaderamente incomprensible que le sirve de marco y que raya en lo absurdo.

Denrique Heine era un genio como poeta; pero su teatro es detestable.»

De todas partes

Noticias de Andrée por una señora espiritista.

A creer lo que dice el *Philosophical Journal*, órgano oficial del espiritismo norteamericano, una señora llamada Legee, que en Beinghampton, Estado de Nueva York, ejerce las funciones lucrativas de médico, resulta ser prima de Andrée, el explorador del Polo.

El audaz aeronauta, que es espiritista como la citada señora, la inició en los arcanos de las ciencias ocultas, y, estando ambos dotados del poder de transportarse al estado astral, han sostenido á distancia durante algunos años continuas relaciones.

Gracias á esta facultad poco común, la señora Legee se cree en disposición de dar al universo ansioso noticias ciertas de su atrevido primo.

Poco tiempo después de la partida de Andrée, la dama en cuestión fué despertada á media noche por la visita de un espectro en forma humana, que sin pronunciar una sola palabra le indicó que la siguiera. Levantóse la señora; impulsada por una fuerza desconocida, se elevó por los aires, vió desaparecer bajo sus pies las ciudades, los campos, y ríos, y acabó por cernerse sobre un océano en el que sobresalía un promontorio helado. En aquel momento el fantasma le ordenó que dirigiera al cielo su mirada, y obedeció la señora, vió brillar sobre su cabeza la estrella polar. Continuó enseguida su viaje y apareció á sus ojos otro promontorio en el cual se destacaba una tienda de campaña construida con los restos de un aerostato: en el interior dormían, tendidos junto á la lumbre, algunos hombres, en quienes ella reconoció á Andrée y sus compañeros de expedición. La fuerza que la impulsaba la hizo todavía atravesar una región de tinieblas. Cuando volvió en sí, hallóse en su cama, en su habitación de Beinghampton, que estaba iluminada por los rayos de un hermoso sol.

La señora Legee saca de su sueño la conclusión de que Andrée ha llegado al Polo, que se halla perfectamente bien de salud y que próximamente regresará sano y salvo.

El periódico que refiere lo que queda dicho, garantiza la sinceridad de la señora Legee y afirma que sus declaraciones son dignas de fe. Tanto mejor. Nadie desea más que nosotros el éxito y el regreso del temerario explorador. Pero si Andrée puede viajar cómodamente en estado astral, ¿por qué ha querido correr los riesgos de un viaje en globo?

Mejor en la cárcel que en la calle De Wutchang (China) comunican lo siguiente:

Súpase hace poco que las cárceles de Hunau fueron objeto de notables mejoras, y ya está pensando Tchang-Tschitung (gobernador de dicha provincia) en mandar hacer jardines en todas las cárceles que están bajo su mando, para el paseo y solaz de los prisioneros.

Ultimamente aconteció en el distrito de Tchiang-Hsia que tuvo que ponerse en libertad á los detenidos por causas leves, por ser la cárcel insuficiente. Hubo, sin embargo, uno que pidió con lágrimas en los ojos la fuera permitido permanecer en la cárcel.

Extrañado de tan rara petición, el magistrado Wang preguntó por la causa de ello, y he aquí lo que contestó el desgraciado:

«Cuando estoy en la cárcel, cuidan los parientes de mi familia, y yo mismo, trabajando para otros presos, puedo ganarme cada día una suma regular. Pero desde el momento en que salgo de la cárcel, temo no encontrar ya la manera de ganarme la vida.»

Tan triste es la situación del pueblo chino.

De Marina

De la Compañía Trasatlántica:

P. de Sarrástegui: Llegó el 15 á Cádiz de Puerto Rico.

R. M. Cristina: Salió el 15 de Puerto Rico para Cádiz.

Chateau Lafitte (fletado): Salió el 15 de Santander para Habana.

Covadonga: Salió el 16 de Puerto Rico para Cádiz.

San Ignacio de Loyola: Llegó el 16 á Habana procedente de Coruña.

Gran Antilla (fletado): Llegó el 18 á Puerto Rico de Habana.

Rabat: Llegó el 18 á Habana de Puerto Rico.

San Agustín: Salió el 18 de Cádiz para Habana.

Buenos Aires: Salió el 19 de Singapur para Ilo-Ilo.

L. M. Villaverde: Llegó el 17 á

Puerto Rico procedente de Santa Cruz de Tenerife.

Alicante: Llegó el 18 á la Coruña procedente de Puerto Rico.

Este buque ha invertido 8 días en su viaje. Ha conducido 3.311 pasajeros, militares en su mayoría, de los cuales 696 desembarcarán en la Coruña y el resto en Santander.

Durante la travesía han fallecido 18 soldados.

Los pasajeros que para la Habana conducía el *Covadonga*, á cuyo buque le hizo rendir viaje en Puerto Rico el general Macías, fueron trasbordados al *Rabat* en cuyo buque continuaron su viaje á la gran Antilla el día 14.

Dicen de Margate que á las seis y media de esta mañana se produjo una horrible explosión á bordo de la barca inglesa *Blengfell*, que navegaba á unas cuatro millas de la costa.

La explosión dividió en dos al buque, en pocos momentos estaba envuelto por las llamas.

La barca conducía completo cargamento de aceite de nafta.

Un remolcador de Londres, que se encontraba casualmente por los alrededores del sitio en donde ocurrió el siniestro, recogió á doce naufragos, creyéndose que el resto de la dotación del buque hasta 21 hombres, ha perecido.

El velero se fué á pique.

—Cerca de la (Luian Faomouth) se ha ido á pique el vapor inglés *Mohagan*, que se dirigía desde Londres á Nueva York con 200 pasajeros.

Se tiene únicamente noticia que se salvaron solo 36, ignorándose la suerte de los restantes.

—Telegrafían de Londres con fecha 15 del actual.

«Ha ocurrido un terrible naufragio en las costas de Cornuailles. A consecuencia del huracán reinante, el trasatlántico inglés *Mahican*, en viaje de Londres á Nueva York, fué arrojado á la costa sobre las rocas de Manacale, cerca de Falmouth. El mar que estaba impetuoso, impidió que prestasen auxilio al buque naufragado varios remolcadores á vapor que lo intentaron.

El *Mohican* conducía 150 pasajeros y 50 individuos de la dotación.

Telegramas expedidos por el servicio de costas dicen que varios cadáveres de pasajeros principian á ser arrojados por las olas á la orilla. Los pasajeros que quedaron á bordo del trasatlántico se van ahogando á medida que el buque se destruye.

Un telegrama de Coverock detalla que una señora, atada fuertemente á un cuartel, apareció en la playa con las piernas destrozadas.

No hay esperanzas de salvar al buque, encallado sobre un punto de la costa en donde ha habido muchos naufragos. La fuerza de las olas va destruyéndolo.

Los buques de salvamento de Port-Howstock han conseguido librar de la muerte á 30 pasajeros, siguiendo en su humanitaria tarea á la hora en que telegrafía.»

—Un día de estos se verá ante los Tribunales de Nueva York el primero de los procesos entablados contra la Compañía Trasatlántica francesa por las familias de los que perecieron en el naufragio del *Bourgoigne*.

Los padres de Mr. Wurtz reclaman á la Compañía una indemnización de 30.000 dollars.

Si el abogado de los reclamantes gana su causa, se entablarán en seguida otros 53 procesos más, pidiendo indemnizaciones que suman 1.175.000 dollars.

—Por lo que hace referencia á nuestro puerto copiamos de un periódico de Barcelona:

«Hoy deben recelar en la ría de Arosa las dos divisiones de la escuadra inglesa del Canal de la Mancha que manda el vicealmirante H. T. Stephenson, las cuales zarparon de Portland el sábado último, con objeto de verificar un crucero.

En la ría de Arosa practicarán ejercicios las dos escuadras, saliendo el 29 para Gibraltar donde llegarán el 1° de Noviembre próximo.

Permanecerán en el puerto del Peñón hasta el 18, y en este intervalo vendrá á Barcelona, el contralmirante, segundo jefe de la escuadra, con algunos de los buques de la misma, siendo probable que también visite Palma de Mallorca.

El 19 saldrá la escuadra de Gibraltar para Vigo, donde deberá llegar el 21 y permanecer hasta el 23 del mismo Noviembre, día en que se dirigirá nuevamente á la ría de Arosa y en la que deberá echar anclas el 30. Practicará ejercicios hasta el 14 de Diciembre, día en que regresará á Inglaterra.

Las dos divisiones tienen orden de tomar carbón y agua en Gibraltar y en la ría de Arosa.»

Almacenes Montaner

Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11 Pañería y Novedades para Señora caballero y niño.

SASTRERIA Y CAMISERIA

La casa que presenta mayores surtidos.—La que vende más barato.—La que mayores ventajas proporciona.

Recibido los surtidos de Otoño é Invierno, queda abierta la venta de los géneros de Temporada á precios singularmente baratos.

Grandes surtidos en todos los artículos á que la casa se dedica.

Hay grandes cantidades de ROPA BLANCA de todas clases lo mismo para servicio interior que para cama, mesa y tocador.

Para comprar buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso dirigirse á esta casa.

Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11

NOTICIAS

De la capital:

El Comandante de Marina de esta provincia ha remitido á este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial*, la relación filiada de los individuos de la inscripción marítima de estas islas, que cumplirán diecinueve y veinte años de edad, en el próximo año de 1899 y deben ser eliminados del sorteo de quintas para los reemplazos del ejército.

El alcalde de Escorca, ha remitido á este Gobierno de provincia, para su publicación en el *Boletín Oficial*, la liquidación de las cuentas correspondientes al primer trimestre del año económico actual.

Por el Juzgado municipal de Lapuebla, se saca á la venta en pública subasta por el término de veinte días, la mitad indivisa de la casa corral, señalada con el número 9, de la calle del Arrabal, de la villa de Campanet, justipreciada en 300 pesetas.

Un individuo que ayer por la mañana se estaba ocupando en la degollación de un cerdo, tuvo la desgracia de que el cuchillo se le escurriera de la mano produciéndose una estensa herida en el brazo izquierdo.

Acompañado dicho individuo á la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, fué curado por los médicos señores Gayá y Oliver.

De conformidad con lo dispuesto en la Real orden dictada últimamente por el ministerio de la Guerra, ayer por la mañana fueron licenciados los soldados pertenecientes á los reemplazos de 1892 y 93, de los diferentes cuerpos que guarnecen esta plaza, los cuales han pasado á la segunda reserva.

El temporal que estos días ha reinado en el mar, ha sacado á la orilla gran cantidad de algas marinas que forman en las playas de nuestra bahía, capas de respetable altura.

En seguida que ha abonanzado el tiempo, los agricultores han acudido en tropel para trasladar dichas algas á sus estercoleros, aprovechándolas después, como abono para el terreno, por las sales que contienen dichas algas.

Anteayer por la noche fueron conducidos al depósito de Capuchinos, por un guardia de policía, dos muchachas que se habían fugado de su hogar paterno.

Ayer tarde se hizo á la mar con rumbo á Alicante, el vaporcito remolcador *Jimena*.

Al vapor *Lulio*, en su último viaje á Alicante, al hallarse á la altura de Ibiza, un golpe de mar le hizo perder un bote, costándole gran trabajo el recuperarlo.

La distribución de fondos para atender las obligaciones provinciales del presente mes, ascienden á 61.521'81 pesetas divididas en la siguiente forma:

Administración provincial.	5.718'66
Servicios generales.	2.315'83
Cargas.	195'75
Instrucción pública.	6.766'57
Beneficencia.	41.342'00
Corrección pública.	1.591'00
Imprevistos.	833'00
Obras diversas.	625'00
Otros gastos.	2.144'00
Total.	61.521'81

Se nos dice que en el predio *Cas Coronell* del término de Marratxi, se halla una perra de las llamadas ibicencas desde hace unos ocho días, la que será entregada á su dueño, dando las correspondientes señas.

Ayer pasó a mejor vida la anciana y virtuosa señora doña Catalina Tomás Canals y Rosselló, viuda del ilustre abogado don Antonio M. Sbert, madre de nuestro muy apreciado amigo don Antonio Sbert, también notable abogado y ex-Alcalde de Palma y madre política del notario don Miguel Ignacio Font y del escribano de cámara don Guillermo Ferragut.

Acompañamos sinceramente en su dolor a la distinguida familia de la finada, que en este trance ha tenido ocasión de saber cuantas y cuan valiosas simpatías merece en esta población.

Recordamos a los mozos del actual reemplazo que el día 31 del actual termina el plazo dado para la redención a metálico del servicio militar.

Los periódicos de la Coruña dan cuenta de que en el vapor inglés Thames se han embarcado los agregados comerciales que la dirección general de Aduanas envía a la América del Sur para aumentar las relaciones comerciales entre aquellas repúblicas y los productores españoles.

Nos cuentan que el señor Alcalde está dispuesto a suprimir por completo el alumbrado de petróleo de los caseríos de los alrededores de la Capital, hasta que los fondos municipales permitan poderlos encender por completo.

El vapor Cataluña salió a las seis de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona llevándose, la correspondencia, un regular número de pasajeros y carga varia; figurando entre esta treintidos y pico de cerdos cebados.

Los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse hoy el Cabildo municipal, ó en su defecto el lunes en segunda convocatoria son las siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.—Oficio del señor Gobernador Civil de la provincia autorizando transferencias de crédito.

Fomento.—Oficio de la Junta Local de primera enseñanza determinando una solicitud de los maestros del Secar del Real, La Vileta y el Terreno, pidiendo aumento de sueldo.

Hacienda.—Dictamen accediendo a lo solicitado por don Francisco Colom, referente a traspaso de cantidad a favor de su hermana.

Obras.—Dictamen concediendo varios permisos para la construcción de varias tagaas.

La Gaceta del día 19 publica el nombramiento de magistrado de la Audiencia de Palma a favor de don Francisco de Paula Valcárcel.

Llamamos la atención de nuestra primera autoridad civil acerca del abuso que vienen cometiendo los comerciantes en cerdos, el día de la salida de los vapores correos.

Sucede que desde las primeras horas de la mañana empiezan el transporte de los cerdos al muelle colocándolos encima de las aceras las cuales quedan no sólo interceptadas para el libre tránsito del público, sino convertidas en verdaderas pocilgas ó estercoleros como quieren llamarle, cuyo olor pestilente, hace imposible que el pueblo pueda transitar por aquel punto a menos de llevar tapadas las narices

Sería conveniente pues que el señor Guzmán dictara las órdenes oportunas a fin de evitar que este abuso continuara por más tiempo y de este modo merecería los plácemes de numeroso público que durante la tarde acude a pasear por aquel punto.

Ya que del embarque de cerdos nos ocupamos, sería conveniente también que por parte de la Empresa se procurara un medio, para que el embarque de dichos animales a bordo de los vapores que no es posible la colocación de dos planchas, quedara terminado una hora antes por lo menos de la señalada para su salida y de este modo no sólo se evitarían los atropellos é inconvenientes que sufre ahora el público sino que se ganaría mucho tiempo y el buque podría efectuar su salida a la hora señalada.

El presidente del Círculo de Obreros Católicos de Palma nos ha invitado a la fiesta que en honra de los patronos de la Sociedad Jesús, María y José tendrá lugar mañana domingo.

Por la mañana se celebrará misa de comunión a las siete, y a las diez misa mayor con sermón que dirá don

Antonio López, filipense, en la iglesia de Santa Eulalia.

Por la noche a las siete y media, en el local del Círculo don Enrique Reig dará una conferencia, cantándose después el Coro de Doctores y representándose el juguete Las Ordenanzas. Agradecemos la atención.

El Boletín Oficial Eclesiástico, correspondiente al día 20 del actual, publica una relación de las cantidades recaudadas con destino a la Suscripción Nacional para el fomento de la marina y gastos de la guerra cuyo total asciende a 35.836'27 pesetas.

En una circular dictada por este Gobierno de provincia se encarga a los Alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura de José María Torres Sánchez y Jesús Álvarez Ruiz Abascal, fugados ambos del penal de Zaragoza el día 14 de los corrientes.

Ayer por la mañana se reunió el Ilmo. Cabildo de esta Santa Iglesia Catedral, con objeto de proveer la vacante de la canongía Magistral.

Los ejercicios de cada uno de los opositores fueron aprobados.

La vacante fué concedida a don Lorenzo Moyá, cura económico de Porrás.

Le enviamos nuestra felicitación más sincera.

Teatro-Circo

Anteanoche se estrenó en el Teatro-Circo la zarzuela en un acto de Javier de Burgos con música del maestro Gimenez, denominada Las mujeres.

Puede decirse que la obra carece de argumento: se reduce a unas cuantas escenas muy bien combinadas, de diálogo fácil, chistoso y entretenido; cuatro parejas originales, típicas; retratos de distintos caracteres pintados y movidos por mano ingeniosa.

Las otras escenas de la obra y especialmente el final, son paliativos que restan interés a las anteriores.

La obra pasó sin grandes aplausos. La ejecución fué aceptable.

También se representó la zarzuela Caramelo que es recomendable como soporífero, si quitamos el poco de interés que le prestó la señorita Alcazar en su papel de torero.

Anoche se verificó la función por séries, cosa nueva en la temporada y que tuvo aceptación pues el público fué numerosísimo tanto en la primera serie que se representó La fuente de los milagros y La viejecita como en la segunda que se compuso de La marcha de Cádiz y Agua, azucarillo y aguardiente.

El público aplaudió é hizo repetir algunos números de Agua azucarillos y de La marcha de Cádiz. Para esta noche está anunciado el estreno de Los camarones.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas Continúan en San Antonio de Viana. La exposición del Santísimo será a las seis; a las once durante una misa meditativa a las seis y media de la tarde rosario oración y la reserva.

Otras funciones En la Merced a las siete y media se cantará la misa propia a la Virgen su titular.

Visita a la Corte de María A la Virgen de la Cueva Santa en Santa Clara.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-Horas Concluyen en San Antonio. A las seis se expondrá el Santísimo. Durante la mañana se celebrarán misas rezadas, por la noche rosario, meditación estación y reserva precedida de Te-deum.

Otras funciones En Santa Eulalia los socios del círculo de obreros, celebrarán la fiesta a la Sagrada Familia con misa de comunión a las siete y media, a las diez tercia y misa cantada con sermón que dirá el P. Antonio Lopez.

La novena en sufragio de las almas del purgatorio empezará por la noche, en las iglesias siguientes y por los oradores que a continuación se espresan.

En Santa Eulalia don Luis Palmer. En Santa Cruz don Andrés Más. En San Jaime don Damián Vidal. En San Miguel el P. Nicolás Reus. En San Nicolás don Bernardo Matas.

En San Felipe Neri el P. Antonio López.

En San Juan el P. Antonio Gammudi.

Dietario

Agenda de Bufete

*** 1899 ***

CONTIENE numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa a la lavandera, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferro-carriles, tarifas de unos y otros, mercados y ferias de Mallorca, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, oficinas, un registro de vencimientos de letras, etc., etc.

PRECIOS

Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego 3.00 Ptas.

Media página por día, encuadernado como el anterior 2.50 "

EDICIÓN ECONÓMICA, 1'50 PTAS.

Se vende en casa de los editores Amengual y Muntaner y en las principales librerías.

Visita a la Corte de María A la Asunción de la Virgen en el Santo Hospital.

Por primera vez se presenta al público un medio para quitar manchas, en forma de pasta blanda. Hasta ahora sólo se empleaban ciertos jabones y algunos líquidos. Estos, empero, tienen varios inconvenientes. Aparte de que son la mayoría de las veces ineficaces, tienen por regla general un olor desagradable, son inflamables, como por ejemplo, la bencina y el amoníaco, y de manejo difícil. Todo esto se evita con la pasta Opal. Es absolutamente neutra, pudiendo emplearla al lado de cualquiera luz; además tiene un olor agradable y, lo que es más importante, quita con suma facilidad las manchas sin quemar la ropa, ni alterar el color por deliado que sea. Debe estas ventajas a su especial composición, la cual permite aplicarla de manera que se extiende sobre la mancha y se deja secar. Al cabo de pocos minutos la pasta se vuelve blanca y entonces se cepilla, desapareciendo en seguida mancha y pasta a la vez. El Opal-Pasta tiene la particularidad de absorber la mancha, que desaparece al cepillarla. De venta en las droguerías, etc., en tubitos de 40 céntimos y 1 peseta.

Ultimas cotizaciones

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS. Lists various financial instruments and their prices.

Boletín meteorológico

Table with 2 columns: Day 21 at 9 AM and various weather measurements like Barómetro, Termómetro seco, etc.

Agente que activa negocios en oficinas públicas y privadas, cobro de créditos, presentación de solicitudes y cualquier clase de documentos. Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 20 de Octubre de 1899.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Shows hospital statistics for Oct 20, 1899.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados. Nacimientos: Día 19.—Varones 0.—Hembras 1. Matrimonios: Día 19.—Ninguno. Defunciones: Día 20.—Juana Cervera Vicens, 4 años, arrabal, difteria.

Registros del puer'lo de ayer a la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus. Id. del horizonte.—Apenas calmoso. Dirección del viento.—S. O. flojo. Estado de la mar.—Llana. Buques a la vista.—Ninguno. Indicaciones del Vigía de Porto-pt.—Ninguna.

Incidencias.—Con ventolina al terral, cielo y horizonte despejados, mar llana de la ventolina reinante, gruesa pero tendida del S. O. en decadencia y elevado el nivel de las aguas acaeció el orto. A las ocho se quedó calma, y a las once vino a entablar la ventolina al embate, continuaba a medio día. Continuó la ventolina dicha hasta el ocaso y sin variar el cariz del tiempo, algunas nubes de la clase cirrus ocupaban el espacio.

Noticias.—Entró el vapor Puerto-Mahón de Mahón, el bergantín goleta Vilasá de Andraig y el pallebot San Sebastián de Barcelona. Salió el vapor inglés Gwillian Thomas para Huelva, el Cataluña para Barcelona y el Jimena para Alicante. También salieron los veleros polacra goleta Mercedes para Cete, polacra goleta San Antonio para Marsella, jabeque San Miguel para la Novella y el laud Pepito para Santa Pola.

Matadero: Día 21.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 2.—Carneros, 16.—Ovejas, 6.—Borregos, 0.—Corderos, 59.—Cabras, 2.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 2.—Cerdos, 28.—Cerdas, 15.—Lechonas, 0.—Total, 133.

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

A la hora de cerrar la presente edición, las seis de la mañana, no hemos recibido más que el siguiente despacho:

Prisión de Figueroa.-Conferencia.-Opinión Madrid 21 a la 1'15 t.

Madrid 21 a la 1'15 t. (Recibidos el 22 a las 3'30 m.) Esta madrugada se presentó el

Juzgado militar al domicilio de don Adolfo Figueroa, llevándole a la cárcel modelo, donde fué encerrado en un cuarto incomunicado de su hermano.

El general Augustí dirigió una comunicación al señor marqués de la Vega de Armijo, protestando del atropello é inmunidad del diputado.

El señor marqués de la Vega de Armijo, conferenció con el señor Sagasta conviniendo que el primero viera al general Chinchilla.

Este le dijo que conceptuaba como un delito infraganti la publicación de la hoja extraordinaria.

El marqués de la Vega de Armijo contesta que no se le debía detener sin decidirlo antes las Cortes.

El general Chinchilla ha dicho que oír a asesor para decidir el conflicto.

Mencheta

Según se nos dice en la Estación telegráfica, el retraso es debido a la censura militar, pues el ordenanza desde las tres y treinta se halla en la Capitanía con un pliego que contiene varios despachos de nuestro servicio particular.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Función para hoy sábado.—Regalo al público.

El pasillo veraniego en un acto, Agua, azucarillos y aguardiente Estreno de la zarzuela en un acto, Los camarones

La zarzuela en un acto, Las mujeres

A las ocho Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada 0'30 id.

Nota.—Las localidades de hoy sirven para la función de mañana la tarde.

Teresa Salvá

calle de San Nicolás, número 35, 2.ª derecha, participa a su distinguida clientela haber recibido los últimos modelos en sombreros para Señoras y Señoritas.

Especialidad para Niñas

NOTA.—Se adornan y transforman a la última moda, los de temporadas anteriores.

Vivero de viña americana

DE Sebastián Meliá

Premiado con medalla de oro, por ingertos sobre americana en la Exposición agrícola de Manacor.

Porreras, calle de R. Lull, número 12

Es el vivero más antiguo de Mallorca; hay en él 100.000 barbos disponibles para trasplantar de 0'60 a 1'00 metro de crecida del mismo año, de las variedades que han dado en Mallorca mayor resultado, la mayor parte Rupestris-Lot.—Precios muy económicos.

Ojo Con la buena elección que de ella dependen los productos que buscamos.

OJO Acaba de llegar el anticuario Andrés Massot, de Barcelona, que se hospeda en la Fonda de Mallorca que compra joyas antiguas, Damascos, terciopelos y demás antigüedades.

Horas de encontrarle: de 8 a 10 mañana, y de 12 a 4 tarde. Se pasa a domicilio si lo solicitan.

Alumbrado con acetileno

Sindicato, 141—1.º—Palma

Los aparatos más económicos, seguros, inexplorivos y los UNICOS con doble gasógeno automático, son los de la

Patente Bofill—Ingeniero

Producen la luz al precio de petróleo a 40 céntimos de peseta el litro. Gas ordinario a 20 céntimos de peseta el metro cúbico.

Se pueden pagar los aparatos a Una peseta semanal

PUERTO-BARCELAS
de MALLORCA

Servicio de traves para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.


De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores  **Correos**

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via S6-ller).

Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; 2 tarde para Mahón (via Alcudia)

Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona via S6-ller, y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).

Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).

Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).

Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.

De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

OCTUBRE
22

1659.—Pregón mandando que todas las cabezas de familia acudiesen á la S. o para la visita so pena de excomunión.

SÁBADO

294 | Santa María Salomé, viuda y | 71
santa Córdula, virgen.

OCTUBRE
23

1633.—Fué ombrado Gran Maestro de Malta don Nicolás Cotoner y Olera.

DOMINGO

295 | San Pedro Pascual, ob. y mr. | 70

TIENDA NUEVA DE "SAN JOSE,"
CENTRAL--BRONDO 7  **SUCURSAL--JAIME II-14**

Sección de géneros blancos

Alconchados.—Especialidad en géneros para camisas de señora.—Tiras bordadas y entredós.—Lienos en todos anchos y clases.—Mantelerías hilo y de algodón en todas clases y tamaños.—Gran novedad en juegos de color.—Tohallas de hilo y de algodón.—Especialidad en tohallas rusas.

Pañolería

Extenso surtido en pañuelos, 9/4.—Id. id., 7/4.—Id. id. seda.—Cortinajes, reps, brocados en seda, tapicerías, yutes, damas—

¡OJO, OJO! Gran baratura en la Sucursal por cierre del Establecimiento **¡OJO, OJO!**

cos, cubre-camas, inmenso surtido en bñncvas, flocos y abrazaderas para portiers, hermoso surtido en alfombras, etc.—Objetos del Japón propios para regalos y adornos. Depósito de mantas de lana y estereras del país á precios de fábrica.

Géneros de punto

Camisetas, pantalones, medias calcetines, en lana y algodón en todas clases y tamaños.—Especialidad en camisetas rusas.—Gran surtido en trajes y medias para ciclistas.

Géneros para vestidos de Señora

Cortos lana, alta novedad.—Jergas, en todas clases y anchos.—Arzones negros idem.—Gran variedad en géneros algodón.—Abundante surtido en franelas lana.—Artículos expresos para abrigos.—Pañetes novedad.

Todo cuanto se desea para equipos de novios
LA CASA QUE VENDE MAS BARATO

Sándalo Sol Esencia pura de Sándalo con SA-LOL. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la *Blenorragia* y demás afluos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis, se curan seguramente con **PERLS** antisépticas SOLA á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA.

Morruhol con hipofosfites SOL, cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dadas.

Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela

LA ROQUETA
Fábrica de Cerámica, Azulejos y Baldosas
de Pedro A. Cetre

Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos.—Se servirán toda clase de encargos para decorado.—Baldosas de barro incrustado de varios dibujos.—Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

(Entre Sta. Catalina y Son Español)

VIAJE DE RECREO
á las maravillosas Cuevas del Drach
y visita al lago de los FRANCÉSSES descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor
IDA Y VUELTA EL MISMO DIA
Precios de entrada á las mismas
De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1,50 pesetas.
El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 81, Manacor.


Vapores Trasatlánticos de P. Izquierdo y C.ª de Cadiz
Vapor directo de Palma á las Antillas
Habiendo resuelto restablecer el servicio directo á las Antillas, saldrá de este puerto el día 23 de Octubre corriente, el magnífico vapor de 8.000 toneladas

CATALINA
con destino á Puerto Rico, Habana, Veracruz y Nueva Orleans, con escalas en Canarias, Mayagüez, Ponce y Matanzas.

Admite carga á flote y pasajeros para dichos puntos.
Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.
NOTA. Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de lo que tengan que embarcar, á los citados representantes.
OTRA. La carga se recibirá en los bñncas los días 20 al 22.

CALZADO SUPERIOR
CONFECCIÓN ESMERADA, ELEGANTE Y SÓLIDA
Para la presente estación se dispone de un variado surtido en pieles de color para toda clase de calzado confeccionado á medida.—Para Caballero: completo surtido en botines, brogueños y zapatos de varias formas.—Para Señora: notable colección de zapatos y polacas color, última novedad.—Para Niños: extenso surtido de toda clase de calzado en negro y en color.—Precios económicos.—Zapatería Parets, San Nicolás, 1—Quint, 28—Palma.

Hotel Bustamante (Mahón)
Precios desde 8 pesetas, mesa confortable, limpieza y buenas habitaciones.
English spoken
Imprenta de Amengual y Muntaner

Opal-Pasta 

Las ventajas sobre otros medios para quitar las manchas son:

- 1.º Quita las manchas con facilidad sin necesidad de mojar la ropa.
- 2.º No altera el color de la ropa.
- 3.º No deja señal alguna, ni siquiera en los tejidos de colores más fáciles de alterar.
- 4.º No es inflamable como la benzina.
- 5.º Es aromático y puede por lo tanto emplearse en los vestidos para el uso diario, sin temor de echar olor de fangado.

De venta en las droguerías y bazares en tubitos de 40 cénts. y de 1 pts. Al por mayor: Muller Hermanos, Barcelona.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona
Mes de Octubre

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

El 8 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Montevideo», capitán X, para Puerto Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.
Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Alfonso XIII», capitán Saenz, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Alicante», capitán Oliver, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.
Solo se admite carga hasta el día 22.

Línea de Filipinas.—El 8 de Barcelona, vapor «Isla de Luzón», capitán Alemany, para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.
No se admite carga la víspera de la salida.

Servicio de Africa: Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor «Mogador», capitán Rubio, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Marrácn y M. gador.

Servicio de Tanger.—El vapor «Joaquín del Piñero», sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz, los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

PILOTO.—Se desea uno para embarcar en el laud **VERGEN DOLOROSA** de Marina.
Para informes en la Comandancia de Marina.

Se alquila el piso principal, derecha, de la casa número 1, de la calle de San Pedro Nolasco. En la misma casa, principal, izquierda, darán razón.

Almendros y Albaricqueros

Los hay para vender de primera clase de parte seca y tiernos. Almendros hay de 4 á 6 mil, de 4 á 5 años y ingertos de Albaricqueros de 2 años, hay 2 mil. Señores Damian M. s, calle del Angel número 6, y Francisco Más, calle de San Bartolomé, Inca.

ACADEMIA de Contabilidad Comercial
CALIGRAFIA Y DIBUJO
aplicado á las industrias artísticas
PALACIO 31, 1.º

Cálculo Mercantil y ampliación con operaciones útiles en algunas Ciencias 6 Industrias.
Teneduría de Libros por partidas dobles, rigurosamente adoptada al vigente Código de Comercio.
Caligrafía de escritura, de adorno y especial para bordados.
Dibujo lineal, de adorno y al natural, aplicado á varias ciencias, industrias y artes mecánicas.

HORNO

Se alquila uno con todos los muebles en la calle del Socorro, número 104. Por su gran local puede servir por varias industrias 6 Comercio, tiene agua de fuente y de pozo, corral y buena Luz.
Informes: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10.

Colmado La Pajarita 

San Nicolás, 6—PALMA—San Nicolás, 6

COMESTIBLES FINOS
CHOCOLATES HIGIÉNICOS
CAFÉS TOSTADOS DIARIAMENTE
J. MULET Y COLL
San Nicolás, 6—PALMA—San Nicolás, 6

NOTA.—Todo artículo que salga malo se cambia ó devuelve su importe.